

PRESENTACIÓN

A nivel global, los países enfrentan desafíos variados que van desde la dependencia de los recursos naturales, las brechas de desigualdad, o bien la necesidad de fomentar una mayor participación ciudadana en los procesos políticos. En el caso de Bolivia, la economía continúa dependiendo en gran medida de sus recursos naturales, lo que ha llevado a un desplazamiento de su capital humano, especialmente hacia sectores más diversificados o hacia otros países en busca de mejores oportunidades. Además, la desigualdad en la distribución de la riqueza sigue siendo una problemática estructural que afecta el desarrollo social y económico del país. En este contexto, los jóvenes, como un segmento importante de la población, demandan mayor participación en el debate sobre políticas públicas, lo que sin duda se presenta como un elemento clave para la construcción de un futuro más inclusivo. En este sentido, los artículos contenidos en el quinto número de la revista abordan estos temas fundamentales, ofreciendo enfoques innovadores y relevantes para la comprensión y solución de los problemas que enfrenta Bolivia en el contexto actual, todo ello desde la investigación aplicada.

El documento de Sofía Vera titulado “Efecto desplazamiento del capital humano por la dependencia en los recursos naturales en Bolivia” sostiene que Bolivia ha mantenido históricamente un modelo económico basado en la explotación de recursos naturales, generando una dependencia estructural con implicaciones en su desarrollo. Este estudio analiza el efecto de desplazamiento del capital humano derivado de esta dependencia entre 2001 y 2018, destacando su relación con el capital natural. Mediante un modelo VAR con dos rezagos y funciones impulso-respuesta, se evalúa la interacción entre capital humano, capital natural y crecimiento económico. Los resultados confirman la existencia de un efecto de desplazamiento en Bolivia, lo que resalta la necesidad de políticas públicas enfocadas en la diversificación económica y el fortalecimiento del sistema educativo.

Por otra parte, Wilson Jiménez y Paola García centran su trabajo en la desigualdad de la riqueza en el país y su evolución en las últimas décadas. El documento analiza cómo las políticas gubernamentales han influido en la distribución de ingresos y destaca la importancia de considerar el patrimonio y los activos de los hogares. También plantea la necesidad de fomentar un debate sobre políticas que promuevan tanto la acumulación de capital como la redistribución equitativa para lograr una mayor igualdad de oportunidades en la sociedad.

Desde un enfoque metodológico, los investigadores Gilmar Belzú y Carlos Pantoja han desarrollado un pseudopanel utilizando las encuestas de hogares con el fin de evaluar la viabilidad de esta metodología como herramienta

de investigación. El estudio estima las probabilidades de transición entre los estados de pobreza y no pobreza. Los resultados obtenidos respaldan la idea de que los pseudopaneles representan una alternativa metodológica valiosa para analizar las dinámicas socioeconómicas, especialmente en contextos donde los datos disponibles son limitados.

Finalmente, el documento de investigación de Adriana Tordoya, Miguel Vera y Mateo Villalpando analiza la participación de estudiantes universitarios en discusiones sobre desigualdad de género en el mercado laboral, evaluando el impacto del encuadre de la información a través de un concurso académico de ensayos. Sus resultados sugieren que la efectividad del encuadre depende de factores contextuales como las relaciones institucionales y las características estudiantiles, destacando la necesidad de abordar limitaciones estructurales e incentivos para empoderar a los jóvenes como agentes de cambio social.

En resumen, los artículos presentados en esta edición son un valioso aporte para comprender la complejidad de los desafíos que enfrenta Bolivia, desde la economía hasta la participación política y social. Cada uno ofrece herramientas clave para la formulación de políticas públicas que busquen mejorar la equidad, el desarrollo y la estabilidad del país. Agradecemos a los/as autores por sus valiosas contribuciones, así como también a todo el equipo de revisores por su tiempo, esfuerzo y compromiso. Invitamos a los/as lectores a profundizar en los artículos para conocer más sobre estos temas y así contribuir al debate académico.

Natalia Peres Martins
Directora Ejecutiva de Fundación Aru